

II

ACTIVITÉ MULTILATÉRALE

PLAN INSTITUTIONNEL

Le Commonwealth

Le Commonwealth est l'un des grands piliers de la politique étrangère du Canada. Non seulement sert-il de lien entre des pays dont la situation économique, l'éthnie, la religion, le système politique et les engagements régionaux sont totalement différents, mais il constitue en outre, parce que formé de pays participant à un héritage culturel commun et dotés d'institutions et de méthodes de travail similaires, un parlement de caractère particulier où leurs représentants se livrent à des échanges de vues officiels, mais souvent fructueux, qui peuvent aboutir à des décisions débouchant sur une action commune. Bien que le système préférentiel du Commonwealth ne sous-tende plus leurs relations, le commerce reste un facteur important des rapports bilatéraux au sein du Commonwealth. Alors que le Canada cherche maintenant à détourner davantage ses relations et ses engagements de leur orientation purement nord-américaine, il a tout avantage à maintenir et à renforcer ses liens avec le Commonwealth dans les domaines de l'économie, de la culture, de l'éducation, du développement, de la médecine, du droit et d'autres encore.

Témoignant de l'importance qu'il attache à cette nouvelle affirmation de ses engagements à l'égard du Commonwealth, le Canada a pris une part active à de nombreuses conférences et réunions en 1972. Le ministère des Affaires extérieures a coordonné cette participation en veillant à la composition de nos délégations et en s'assurant que leurs instructions soient

conformes à la politique du Canada à l'endroit du Commonwealth et de nos rapports internationaux en général. Parmi les réunions et les Conférences du Commonwealth auxquelles le Canada a participé en 1972, notons la réunion des ministres du Commerce à Londres en février; la Conférence sur les relations consulaires au sein du Commonwealth, réunie également à Londres en mai; la rencontre annuelle de hauts fonctionnaires préluant à l'Assemblée mondiale de la santé, tenue à Genève en mai; les entretiens de hauts fonctionnaires sur les problèmes de la jeunesse, en préparation d'une Rencontre des ministres du Commonwealth prévue pour Lusaka, du 29 janvier au 3 février 1973, et pour Londres en juin; la Huitième Réunion du Conseil des transports aériens du Commonwealth, convoquée à Londres en août, et la Septième Réunion biennale du Comité scientifique du Commonwealth, qui eut lieu à Canberra en octobre.

Un regard attentif porté à ce Comité scientifique sert à mettre en relief l'œuvre fonctionnelle accomplie par les institutions du Commonwealth. Fondé à l'issue de la Conférence scientifique officielle du Commonwealth en 1946, le Comité a pour objet d'encourager la coopération entre les organismes scientifiques des différents gouvernements. Avec l'appui du gouvernement canadien, le Comité scientifique est en train de se donner une vocation correspondant davantage à la réalité actuelle et aux possibilités d'action de ses membres. Sa mission principale consiste donc à faciliter la tâche des organismes scientifiques établis dans les pays